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在中國古文字研究會
第二十一届年會上的致辭

各位女士、各位先生：

清華大學出土文獻研究與保護中心這次得以與中國社會科學院歷史研究所、首

都師範大學共同承辦中國古文字研究會的第二十一届年會，我們感到非常榮幸。 趁

這個機會我僅代表清華大學出土文獻研究與保護中心向到會的各位領導和同仁表示

熱烈的歡迎！

我自己本應出席這次大會，並向各位先生請教。 可是由於在體檢中檢查出了必

須緊急治療的一些病癥，最終無法參加本次盛會。 我本人感到非常遺憾，也向大家表

示道歉。

在這個大會上，我希望能表達以下兩點感想。

首先，我想説的是，我們現在正處在一個大發現的時代，這既給了我們千載難逢

的機遇，也使我們面臨着巨大的挑戰。

在２０世紀２０年代，王國維先生曾經説過，他所處的時代是一個發現的時代。 那

麽我們今天可以説，我們所處的時代是一個大發現的時代。 我們有機會看到與前輩

學者不同的、更爲豐富、更爲吸引人的一些材料和發現，這是我們的機遇，也是對我們

的挑戰。

爲什麽説是機遇呢？ 我們由於能看到前輩學者所不能看到的衆多豐富材料，這

是我們的眼福，也是我們的幸運，而且也是我們的學科能够不斷進步、不斷發展壯大

的最重要原因之一。

與此同時，這些新發現也給我們帶來了非常嚴重的挑戰。 因爲現在新發現的材

料太多了，所以我們這個學科的成員在過去的一段時間裏面，更多地把力量投入在資

料的保護、整理和釋讀方面，比較少有機會去做深入的研究。 我個人認爲，這種情况

對於我們學科的發展確實是一種挑戰。
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因此，我大膽地在這裏建議，我們是不是能有更多的人，能够投入更多的時間，對

於學科各個分支所涉及的一些關鍵性問題進行深入的整理和探討？ 這樣我們的學科

就會得到更快的發展。

其次，我還有一個希望，就是最近這幾年，我屢次呼籲，希望大家在學風方面有一

個改變，要像我們的一些前輩一樣，儘量地寫比較短的、簡單明快的文章，這樣可以使

我們的成果發表得更快一些，影響更爲廣泛一些（當然學位論文除外）。

以上兩點是我躺在病床上所想到的幾句話，説得有不對的地方，希望大家批評。

我本人只要有精力，一定會很好地來讀大家的著作，向大家學習，向大家請教。

最後，預祝本次大會圓滿成功！

李學勤

２０１６年１０月２１日
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